

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 " "
Extranjero, id. 7 " "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 28 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 140

Canalejas y los socialistas

El órgano de las agrupaciones que acaudilla D. Pablo Iglesias, *El Socialista*, lejos de mostrarse entusiasmado ante la propaganda del señor Canalejas, dice á los trabajadores que se engañan si esperan de ella resultados positivos para su clase.

«¿Quiénes son—pregunta—los que organizan los actos en que toma parte dicho señor? ¿Los obreros? No; los burgueses. Pues si los burgueses son los principales organizadores de su campaña, ya lo hagan por haber obtenido beneficios de él ó porque esperen obtenerlos, ¿cómo ha de realizar el Sr. Canalejas una política que vaya contra los intereses de éstos?»

No hace aún mucho—añade,—en su viaje á Manresa siendo ministro, habló de la concordia de intereses, de la armonía entre patronos y obreros. De ahí no pasará, por más que hable mucho del *latifundio* y del contrato del trabajo. No siendo socialista verdadero, no queriendo la socialización de los medios productivos, su situación no puede ser otra que la de un defensor más ó menos acérrimo de la propiedad privada de dichos medios, y esa situación, exprese como se exprese el señor Canalejas, ha de obligarle siempre á colocarse enfrente de las aspiraciones fundamentales del proletariado consciente.

Poner la esperanza en un político burgués—concluye diciendo,—entusiasmarse con lo que diga ó prometa, ó alistarse en las huestes que acaudille, es, para todo trabajador, una grave equivocación. Los que tal hagan, lejos de acomodar su conducta á lo que sus intereses exigen, van contra ellos.»

Si los liberales no le siguen, los republicanos han concluido por llamarse á engaño, y los socialistas le vuelven la espalda. ¿qué queda de la propaganda del Sr. Canalejas? ¿Qué significan las estruendosas ovaciones de que han dado cuenta los corresponsales?

MÁLAGA

Coacciones y amenazas

Los propietarios de la vega de Málaga, la mayoría de los cuales residen en dicha capital se quejan de

las coacciones y demasías del Centro Obrero.

Para dar una idea de la situación porque atraviesan refieren los siguientes hechos:

Un propietario intentó empezar las labores ofreciendo medio real más de jornal que el precio ordinario.

Comenzaron á trabajar siete obreros quienes al siguiente día abandonaron la labor porque el Centro Obrero les amonestó á que lo hicieran así.

El propietario ajustó trabajadores de otras localidades, los cuales también dejaron de trabajar ante la actitud agresiva del Centro Obrero.

El dueño de la finca contrató al precio de diez reales que fué aceptado fácilmente.

En vista del jornal acudieron más trabajadores, pero el Centro Obrero empezó á bloquear la finca y á ella se dirigieron varios individuos armados de escopetas.

Afortunadamente la llegada de la guardia civil impidió que la cosa pasara adelante.

Hay otro caso de imposición.

Un propietario tiene el emblema del Corazón de Jesús en la fachada de su casa, y los trabajadores amenazaron con abandonar el trabajo si no desaparecía el emblema mencionado.

Varios obreros que trabajaban en la finca de don José Padilla impusieron una peseta de multa por cada día que trabajara en la casa otro obrero, y lo curioso es que la han hecho efectiva.

En la hacienda de San Ignacio trabajan sesenta y dos obreros, doce de ellos no asociados.

Los asociados amenazaron con declararse en huelga si no se despedía á dichos doce trabajadores y el capataz tuvo que acceder.

En la finca de don Emilio Hurtado los trabajadores plantearon la misma cuestión y todos los que no pertenecían al Centro Obrero no tuvieron más remedio que asociarse.

Se asegura que algunos propietarios de tierras que tienen rentas han protestado del reglamento de la sociedad, aprobado en el gobierno civil, pero van pagando su cuota.

Muchos comerciantes al por menor también pagan las cuotas por miedo.

Un extranjero se resistió á pagar, fundándose en que no había otro estanco en el pueblo, pero como tenía una pequeña viña, se encontró con

que ningún obrero quería ir á culparla.

Una comisión de la Cámara de Comercio ha visitado al gobernador civil para protestar de la situación creada por los trabajadores, que es insostenible, pues sin acudir á la huelga general, viven hoy en una casa, mañana en otra.

Por otra parte los obreros del muelle, después de concertar un convenio con los patronos, no sólo no lo cumplen, sino que exigen nuevas condiciones.

El gobernador ha consultado el caso al Gobierno, el cual ha encargado que se procure por todos los medios que los intereses del comercio no sufran menoscabo.

La Cámara de Comercio ha telegrafiado también al gobierno sobre dicho asunto.

Se dice que el Centro Obrero tiene agentes pagados que hacen propaganda y que se sitúan en los caminos para impedir que los obreros vayan á su trabajo.

Parece que el gobernador ha enviado al jefe de policía con algunos individuos á sus órdenes para evitar estas pertinaces coacciones.

Incendio intencionado

En Villanueva del Rosario ha sido incendiada una caseta que contenía cien fanegas de trigo.

Se atribuye el hecho al Centro Obrero.

El Juzgado instruye sumaria y ha decretado la prisión de todos los individuos de la Junta Directiva.

La guardia civil les ha conducido á la cárcel de Archidona.

Maquinista improvisado

La prensa rusa da cuenta de un curioso episodio ocurrido hace pocos días en la estación de Luvny, en la línea de Kiew Poltava.

El maquinista y el fogonero de un tren expreso habían abandonado un momento la locomotora. Varios aldeanos se agrupaban en torno del monstruo de acero y lo examinaban con admiración. De improviso, un sacerdote (*pope*) que se encontraba formando parte del grupo, dejóse llevar por la curiosidad, subió á la máquina y empezó á manosear las palancas, haciéndolo tan concienzudamente, que, cuando menos lo esperaba, púsose en movimiento la locomotora, saliendo de la estación á una velocidad de 80 kilómetros por hora.

Enloquecido por el terror el pobre sacerdote, no se le ocurrió realizar con el regulador el movimiento inverso del que anteriormente había hecho.

Telegrafióse lo sucedido á las demás estaciones, ordenando dejar via libre, en evitación de una terrible catástrofe. Por fortuna, la locomotora, falta de vapor, se detuvo en la estación de Miregezord, después de haber recorrido un centenar de kilómetros.

Cuando el personal de la estación pudo hacerse cargo de la máquina encontraron al desventurado *pope* desvanecido y casi exánime. Llevado al hospital, comprobaron los médicos que el infeliz había perdido la razón á consecuencia de las terribles emociones experimentadas durante su insólito viaje.

(De nuestra colaboración)

Diálogos

—¿Qué opinas tú de mi novio?

—Pues opino que ese pájaro no se caza fácilmente.

—Ya verás cómo lo cazo.

—Mira que es pájaro viejo y es muy difícil cazarlo.

—A ese lo cazo...

—¿Con liga?

—A ese lo cazo, con lazo.

**

—Consuelo á pescar va al mar.

—¿Me choca que á pescar vaya!

—Pues no te debe chocar: va á ver si puede pescar un pez que ha visto en la playa

—Echa el anzuelo mil veces y no consigues su anhelo.

—Pues le dices á Consuelo que en la playa ciertos peces no se pescan con anzuelo.

—¿Con qué se pescan?

—¿Con qué?...

—¡Ay, chica! yo te diré, y no lo echas en olvido, que al gran pez de mi marido con una red lo pesqué.

**

—Me ha regalado Pascual un vestido de percal.

—Y otro á mí.

—No lo propales;

no digan que un dineral gasta Pascual con percales.

VICENTE RUBIO.

Crónica

A nuestro Prelado

Mañana festividad de San Pedro, fiesta onomástica de nuestro ilustre Prelado, la Redacción de LA VERDAD a la par que le testimonia sus cariñosos y humildes respetos, le desea muchos años de vida y grandes felicidades.

Puente del Estado

I
El silencio del *Diario* al no relatar ninguno de los grandes éxitos que nos ofrecía con motivo de la venida del director de Obras públicas, es la prueba más evidente de haberse convertido en crueles y amargos desencantos. No queremos, en estos momentos, verdaderamente aflictivos para todos los buenos tortosinos, formular cargo alguno contra nuestros adversarios, aunque de ello sean muy merecedores. Nuestro propósito es otro; ilustrar la cuestión en cuanto posible nos sea, para que el país oyendo a todos pueda manifestar lo que crea más conveniente a sus intereses.

Indudablemente, el director general de Obras Públicas ha dispuesto que se proceda al estudio de una nueva travesía del lado izquierdo del puente, a fin de economizar en las expropiaciones, formando ángulo recto con aquel y por consiguiente paralela al Ebro en dirección al Mercado y probablemente hasta el mismo.

De manera, que el ministro de Obras públicas demandado por el Ayuntamiento, para que nos releve del pago, nos contesta por la intermediación de aquel funcionario, proponiendo lo que en lenguaje curialesco se titula una *excepción dilatoria* y en lenguaje vulgar ganar tiempo, sin que ni siquiera deje entrever nada favorable.

Los que no entendiendo de nada hablan de todo, y los que por interés personal procuran engañar al país, aseguran, fundándose en que ayer mismo principiaron los estudios, que se procederá con asombrosa actividad, en términos que dentro de brevisimo plazo, sinó las avenidas que figuran en el primitivo proyecto tendremos otras, que, si bien menos favorables al interés público, al fin y al cabo facilitarán el tránsito de carruajes.

Vamos a desvanecer estas ilusiones, si es que alguien las abriga con sinceridad; pues, hablando con franqueza, los que se muestran crédulos son en nuestro concepto los interesados en que no se pase nunca y los que temen las consecuencias de la protesta general contra la presente situación político local.

El proyecto de un nuevo trazado de travesía izquierda, ha de seguir los mismos trámites del primitivo, con dictámenes, informes, acuerdos, resoluciones, exposición al público, audiencias, etc., etc. Y es claro, que si resultaran, como resultarán, perjudicados los dueños de los edificios comprendidos desde la iglesia del

Rosario inclusive a la Lonja, formularán sus reclamaciones para que se les indemnice y una vez acordado tendrá que procederse a la previa tasación. Procediendo, pues, con la más inusitada y extraordinaria actividad, se necesitan para estos trámites lo menos dos años. Mas si tenemos en cuenta, que el ministro de Obras públicas, manifiesta con sus actos que no tiene el menor interés por una pronta solución y que desde el primer día todos los sabios covachuelistas y todas las eminencias del compás al tiralíneas que han intervenido y tendrán nuevamente que intervenir en cuanto tiene relación con el puente, nos han evidenciado su mala voluntad y buena prueba lo ocurrido con las escaleras, no abrigamos duda alguna sobre las dilaciones que sufrirá, quedándonos por consiguiente muy cortos al fijar en dos años la tramitación.

Pero una vez tramitado, asunto concluido, dicen los *claqueurs* de la *excepción dilatoria*, aunque no lo crean. Sepase que entonces el Ayuntamiento tendrá que pagar 41.121'68 pesetas por las expropiaciones de la avenida derecha y lo que importen las de la izquierda, nuevamente proyectada, que no bajarán de otro tanto, y nos quedamos muy cortos. Total unas 80 mil pesetas. ¿Que opinan sobre esto los que hoy mandan? ¿Crean que Tortosa está dispuesta a esperar dos años o más, cruzada de brazos, para al fin de la jornada obtener una solución tan contraria al interés público?

¿Porque, si opinan que esta es la única viable, no hacen lo que nosotros cuando las escaleras y manos a la obra colocan unas rampas, más o menos definitivas o provisionales, pero que al fin faciliten el *paso gratis*? No lo hacen, porque no tienen como no han tenido el menor interés en ello; porque carecen de la energía patriótica que demostramos al arrollar, poniendo las escaleras, todas las protestas del Ministerio de Obras públicas; porque nuestros diputados son incapaces de defendernos en el Congreso; y finalmente, porque no hay un cuarto.

Con la *excepción dilatoria* se sale del paso; continuarán diariamente las promesas y ofrecimientos sin hacer nada, y cuando vuelva al poder el partido conservador, después de haber enredado la madeja hasta lo infinito, se nos exigirá construyamos en el acto las rampas tal como las proyecten los ingenieros, con los recursos ordinarios del presupuesto, y como no será posible, volverá aquella política de insultos, desvergüenzas y recriminaciones. Y Tortosa la víctima.

La influencia del «Diario»

Es inexplicable que el órgano del partido liberal sea además su inspirador y definidor.

Se le antojó decir que el banquete no sería político, pues cuantos brindaron repitieron aquella cándida ocurrencia.

El señor Gascón (según el *Dia-*

rio) dijo que este viaje no es político.

El señor Puigcerver (según el *idem*) manifestó que el banquete no era político.

El señor Adell (según el *idem*) definió el carácter de la reunión diciendo que nada tiene de política.

El señor Marqués de Marianao (según el *idem*) se dirigió a sus amigos los liberales, pues si bien el acto no era político....

El señor Arias Miranda (según el *idem*) consideró secundaria la política.

Y solo el señor Roig (según el *idem*) no incurrió en tamaña vulgaridad. ¡Cuán hartos estará de las ocurrencias de su órgano!

Debió terminar la reunión con un coro a voces solas de políticos contra lo político.

Errata que no es errata

Dijonos el *Diario* que la venida del director de Obras Públicas tenía por objeto *enaltecer* las subastas de Val de Zafán y el Canal, y como tomáramos nota de este *terminillo*, ayer nos dice que es errata de imprenta, pues escribió *acelerar*. Peor que peor.

¿Y como se aceleran las subastas viniendo a esta? Si nos hubiese dicho; el director regresa a Madrid para *acelerarlas* se explicaría. Pero ni viniendo ni volviendo las tales subastas se *enaltecen* ni *aceleran*.

Esta errata de imprenta nos recuerda la que figuraba en una relación de las *idem* de un folleto publicado años atrás.—Donde dice *paella* léase *sartén*.

¿Qué castigo habrá impuesto don Manuel Domingo, ilustre director del *Diario*, a don Manuel Domingo, corrector de pruebas? Capaz es de llamarle *Hasno*.

«La Tortosina»

Esta noche la sociedad coral *La Tortosina*, obsequiará a varios Pedros con alegres serenatas.

Aplaudimos la perseverancia y los adelantos de dicha sociedad, no dudando que por ese camino puede llegar a ser tan importante y celebrada como algunas del Principado catalán.

Café del Parque

Mañana se servirán en dicho establecimiento helados de *Melocotón*, *Matecados*, *Café helado* y *Granizados*.

Fuego

Esta mañana en una casa de la calle de Santa Teresa, se ha incendiado una chimenea, causando la natural alarma a todos los transeuntes y vecinos de aquella.

El fuego ha podido extinguirse al cabo de algún tiempo con la ayuda de los vecinos y algún que otro agente de la autoridad.

Aceras

Esperamos que el señor alcalde ordene el arreglo de las aceras de la calle de la Ciudad, pues sin ser acrobata es imposible transitar por aquellas. Anteayer una mujer que llevaba un niño en brazos, tuvo la

desgracia de caerse, causando a la pobre criatura varias contusiones que le fueron curadas por aquellos vecinos.

Materias fecales

Hace tres días que en la calle de San Blas reventó la alcantarilla, llenando dicha calle de materias fecales. Como debían pasar por allí el director de Obras Públicas y acompañantes, se arregló interinamente.

No pasarán muchos días sin que vuelva a manar. ¿Por qué no se arregla de un modo definitivo?

Nuevo destino

Nuestro querido amigo, el ilustrado comandante de infantería D. Manuel Ponce de León ha sido destinado el regimiento de Asia.

Sentimos que las necesidades del servicio nos priven de la compañía de tan atento caballero y estimado amigo, que por su fino trato y admirables dotes cuenta en ésta con numerosos y muy buenos amigos.

Música en el Parque

La acreditada banda *Lira Dertosenense*, ejecutará mañana frente al kiosco, de nueve a once de la noche las siguientes composiciones:

- 1.ª Paso doble de la zarzuela *Las zapatillas*.
- 2.ª Tanda de walses.
- 3.ª *La Estrella del Norte*, fantasía.
- 4.ª *La Estudiantina*, jota.
- 5.ª *Paquita*, mazurka.
- 6.ª *¡A los toros!*, pasodoble dedicado a Mazzantini.

El Vall

Nos han suplicado varios vecinos de dicha calle, trasladamos al señor Alcalde la súplica de que se cierre la gran cloaca de dicha calle, que sin saber porque está abierta casi todos los días, apestando, como es consiguiente en estos días de fuertes calores a aquel vecindario.

Alumnas aprovechadas

En los exámenes verificados últimamente en la *Escuela Municipal de Música* de Barcelona, han obtenido la nota de *sobresaliente* en la asignatura de solfeo, las señoritas doña Amparo Lledó y doña María Cuita Giménez, alumnas de la distinguida Profesora de canto y piano de esta ciudad doña Magdalena Gotós.

Enviamos a las aplicadas alumnas y a su profesora la señora Gotós nuestra enhorabuena.

Baile en «Artesanos»

Mañana, domingo, por la noche tendrá lugar en los salones de dicha sociedad el segundo baile de la serie que la misma se propone celebrar.

Amenizará la fiesta la orquesta *Santa Cecilia*.

Para proveerse

Han de proveerse interinamente la escuela pública de niñas de Mora de Ebro y la elemental, también de niñas, de Perelló.



GRAN HOTEL DE LA CRUZ
ESPLUGA DE FRANCOLÍ

A CARGO DE JOSE VIDAL (a) CADET

Cerca del Monasterio de Poblet. Abierto desde 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Aguas ferruginosas. Uno de los sitios más sanos del mundo. Habitaciones espaciosas. Trato selecto. Preciosos sitios de recreo. Precios económicos.

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

PERSIANAS FENIX

Con privilegio de invención



DOMINGO ROLLÁN



UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

Taller de maquinaria y fundición de bronce, cobre y otros metales

DE
MONTAGUT Y ESCUDÉ

ARRABAL DE FERRERIAS, TORTOSA

Especialidad en la construcción de BOMBAS para la extracción del sulfuro en las fábricas de aceite de orujo. Las hay de varias clases pudiendo extraerse desde 1.000 á 12.000 litros por hora.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE
JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2⁵⁰ pesetas

“ “ “ “ caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUE,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otra

HOMEGA, RELOI DE PRECISIÓN. -- CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.